

Un grand cardinal a marqué de ces traits les causes de la croisade : ce fut " l'énergique résistance d'un peuple qui vit de la vie de l'esprit contre les envahissements d'un peuple qui menace de tout asservir à la loi de la chair. Le sensualisme ottoman se faisant agresseur sous la bannière du croissant, le spiritualisme chrétien se défendant sous la bannière de la croix ; l'islamisme se répandant comme une lave impure sur le sol de la chrétienté, la chrétienté allant frapper au cœur son implacable ennemi, le poursuivant dans son propre empire, jusqu'à ce qu'elle l'ait assez affaibli pour n'en plus rien craindre : voilà toute l'histoire des croisades. " (1)

On le voit : ce n'est pas Louis, roi de France, qui aurait jamais admis, comme ce fut admis plus tard par une certaine philosophie, que l'on peut user de sa force, en laissant de côté toute morale gênante et en traitant comme chiffons de papier les conventions les plus sacrées. Le militarisme automatique peut pendant quelque temps fonctionner d'une façon terrifiante : il faut qu'il succombe, car être armé pour la destruction ou l'exploitation, ce n'est pas être armé pour la vie, et comme on l'a si bien dit, que servirait la force, si on peut faire produire, au lieu d'une spiritualisation de la matière, la mécanisation de l'esprit ? (2) Il reste donc vrai que la seule force invincible est celle de l'idée. Il n'y a pas seulement que les champs de bataille militaires où les hommes s'entre-tuent impitoyablement ; il y a aussi les champs de bataille de la conscience humaine, et c'est sur ceux-ci, en dernière analyse, que se règle le sort définitif des nations. Saint Louis a fait la guerre, mais il l'a faite ayant le droit pour boussole, et pour force la conscience d'accomplir son devoir.

* * *

Le 25 août 1248, Louis IX, à la tête de son armée que portaient trente-huit grands vaisseaux, mettait à la voile à Aigues-Mortes, et devait guerroyer et souffrir en Orient pendant cinq longues années. Il devait aussi y donner l'exemple des vertus les plus chrétiennes de justice, de miséricorde, de

(1) Cardinal Pie : *Panegyrique de Saint Louis*

(2) M. Henri Charriaud — *La Belgique moderne, terre d'héroïsme*